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本报记者 龚哲汇

“沙拉维回来了！”申花官方微博
下的评论，球迷们的惊喜溢于言表。上
周六的训练课，沙拉维终于解禁复出，
回到球队和队友们一同训练。此前，由
于沙拉维在首轮对阵恒大赛后有不冷
静行为，遭到了队内的处罚，在第二轮
对阵深圳的赛前三天，意大利人没有
出现在训练场上，并且没有进入比赛
的大名单。

回到训练场上的沙拉维神色轻
松，和队友们有说有笑，一扫之前的沉
闷情绪。在与恒大交手时，沙拉维对自
己的表现不是很满意，加上球队比分
落后，难免有些心急。不过在俱乐部方
面和队友的积极开导下，“小法老”很
快走出之前的失利情绪，重新投入到
训练中来。
有一人的回归对沙拉维来说相当

重要，7月30日晚间，姆比亚抵达大连
赛区与球队会合。隔离观察结束后，喀
麦隆人找到了阔别四个多月的队友沙
拉维，两人合拍了一段视频，姆比亚在
镜头前搞怪动作频频，口中重复念叨
着“Stephane！Stephan！（姆比亚和沙
拉维的名字）”逗得沙拉维忍俊不禁。
在阿联酋训练时，两人的关系就相当
融洽，训练之余的休闲时光，两名外援
还会相约去游泳。因为姆比亚“幽默”
的性格和语言关系，沙拉维的和他成
了很好的朋友。如今队友归来，也帮助
沙拉维释放了一定的情绪压力。
来到上海的大部分时间，在训练

场之外沙拉维往往和担任他经纪人的
兄长形影不离，以及一位通晓意大利
语的助理常伴他左右。如今因为中超
防控疫情需要，他们也并非俱乐部的
工作人员，无法随沙拉维一同前往大
连，因此沙拉维也少了两个可以用意
大利语交流的对象。好在还有队友们
的陪伴，偶尔下楼去活动室打打桌球，
大家一起缓解封闭时的紧张气氛。而
沙拉维的兄长也乘着这段时间给自己
放了个假，和三五好友飞往漓江享受
美景，至于自己的弟弟，则安安心心地
交给了俱乐部和球队。
对阵深圳佳兆业的比赛，主教练

崔康熙在排兵布阵上主动做出调整，
尝试使用“小快灵”组合，冲击对手的
防线。这一招变手也取得了立竿见影
的效果，曹 定、朱宝杰和张璐组成的
前场组合，帮助球队斩获三球击败对
手。而从沙拉维的风格上看，“小法老”

的盘带和速度都非常适合这种打法，
所以如果沙拉维能够恢复到最佳的状
态，对于申花的这一打法又将带来很
大的帮助。崔康熙如果可以妥善解决
他与曹 定、于汉超的左右路分配问
题，相信除了高中锋战术之外，申花又
会多出一招杀手锏。
事实上，有关沙拉维的“使用说明

书”，申花过去的几场比赛值得借鉴。
尤其是上赛季足协杯第二回合决赛，
沙拉维和曹 定频频换位致使鲁能需
要时刻注意换防，由此给对手的防线
造成了很大的压力。而正是沙拉维在
反击中接到莫雷诺的传球，随后打入
了至关重要的反超球，为申花逆转并
夺得足协杯冠军吹响了反攻的号角。
不论是沙拉维本人、球队或球迷都希
望，这一幕能在周三的比赛中重现，帮
助球队战胜争冠组的主要对手，夺得
关键的3分。
对于各支中超球队而言，想要尽

快与竞争对手拉开差距，离不开外援
们迅速恢复状态。相较于别的球队，申
花的外援们还有别的任务，那就是抓
紧时间，了解刚刚来到球队的新援们。
申花引援幅度较大，也急需培养球员
之间的默契，在这其中，当属最晚回归
球队的姆比亚的任务最重。

趁着上一轮获得首胜的势头，申
花队的队内氛围也正越来越好。而经
历了沙拉维“停赛风波”一事后，如何
管理球员的情绪状态也再一次让俱
乐部引起注意。有特维斯的案例在
前，尤其是俱乐部希望在本赛季有所
收获，更是不希望沙拉维重蹈覆辙。
树立威信和压力疏导，两者都是不可
或缺的。

归队训练 沙拉维解禁复出
本周三，上海绿地申

花就将迎来中超联赛的

第三个对手山东鲁能泰

山队 。 目前球队一胜一

负， 在小组中排名第五，

球队想要确保进入争冠

组，还需要尽可能地多获

取积分。为了应对不同的

对手，主教练崔康熙在打

法上准备了多套方案，而

球队阵容的不断磨合，让

久疏战场的队员们逐渐

找回状态，球队也在上周

四拿下了联赛的首场胜

利。 更重要的是，随着外

援姆比亚的回归，沙拉维

的解禁，申花的五大外援

时隔四个月，终于站在了

同一片训练场上。

本报记者 李冰

在被罚下一人的情况下，鲁能泰山
队最终0比0战平了江苏苏宁，保住了新
赛季的不败之身，作为申花队主帅，韩
国人崔康熙也认真地观看了比赛，毕竟
接下来的第三轮联赛中，他就将迎来鲁
能这个老对手的“复仇之战”。

怎么打？至少到目前为止，崔康熙
并没有明确地跟自己的弟子们“交
底”，所以过去的这两天时间里，一切
都在按部就班地进行，而随着姆比亚
的到来，以及另外一名外援沙拉维的
“回归”，申花队终于凑齐了一线队的
全部28名球员，这也是这个赛季到目
前为止，崔康熙的球队第一次“全员就
位”，毕竟从4月份的阿联酋集训之后，
申花队的外援便各回各家，而像杨旭
和马镇、于汉超这些本土球员直到六
七月份才到队，跟莫雷诺、姆比亚见都
没见过，更不要说在一起配合了。

对于申花球员的现状，崔康熙自
然心里清楚，按照队内人士的说法，跟
鲁能泰山队的这场比赛，“老头心里应
该已经有数了”。上个赛季，后半段才
接手申花的崔康熙在两回合足协杯决
赛中像是变戏法一样，在先输一局、外
界普遍不看好的情况下完成逆转，将冠
军奖杯留在了上海，此番联赛中再次对
阵，他当然有理由期待“昨日重现”，更
何况现在的这支申花队跟去年相比，已
经完成了又一次的“升级换代”。

队内的分组对抗，在崔康熙有意
无意的“搅局”下，连队员自己也无法
确定，到底哪一组是主力，哪一组是替
补，尤其是在上轮联赛申花放弃锋线
“双高”、改由四名小个球员冲击对手
防线并且效果相当不错的情况下。“以
前很简单，看几名关键球员在哪一边
就行，但现在连莫雷诺都能打替补了，
不到最后一刻，谁也说不好主教练准
备怎么打，作为我们来讲，好好训练，
把该做的事情做好就行了。”与去年底
的足协杯决赛时相比，崔康熙现在手
中不但依然还握着“金信煜+莫雷诺+
沙拉维”这三张牌，更多了于汉超、杨
旭、马丁斯和朱宝杰这些“新牌”，有了
更多的进攻组合，自然也有了更多的
底气。

文/李冰

本土球员决定一支球队的厚度，

而高度或者说“上限”，是由外援决定

的，从甲A到中超，大抵如此。

单从前两场联赛来看，申花队四名

外援的表现，显然还没有达到可以给队

友当“靠山”的高度，甚至在一定程度

上，反倒成了影响球队的“短板”，包括

在过去几个赛季当中屡屡用一己之力

扛着申花队前行的队长莫雷诺，两次替

补上场之后，也总是给人一种“有心杀

贼无力回天”的无奈感，无法再像以前

那样，扮演定海神针的角色了。

正常，也不正常。

受新冠肺炎疫情影响， 莫雷诺一

直到7月初才与大部队会合，此前的两

个多月，他只能一个人留在哥伦比亚，

进行一些简单的身体力量练习， 与他

情况相类似的喀麦隆外援姆比亚归队

时间更晚， 一直到7月30日才赶到大

连， 指望着他们在恢复不到一个月的

情况下拿出多么神勇的表现来， 多少

有些强人所难。至于马丁斯、金信煜和

沙拉维， 虽然跟随球队一起训练的时

间够长，但是跟国内球员一样，面对长

达大半年的联赛准备期， 至少从效果

来看，他们准备得并不算好。

说不正常， 是因为在同样的情况

下， 有人的确做得更好。 连续两场比

赛， 广州恒大队的外援队长保利尼奥

的发挥都非常出色， 不但有进球和助

攻，更是将球队中场梳理得井然有序，

而他也只是比莫雷诺早回到了国内六

天而已， 而且同样也接受了为期两周

的隔离观察。 即便是跟莫雷诺差不多

时间回归的塔利斯卡， 同样是在两场

比赛中替补上场， 但无论身体还是竞

技状态，都处于明显的上升趋势当中，

而据广州记者介绍， 这两个人之所以

能够快速“复活”，最大的秘诀就是“多

练+多休息”，尤其是保利尼奥，回到

广州之后，除了正常的训练之外，差不

多每天都会自己加练， 而且相当长的

一段时间内，几乎没有任何社交活动，

除了训练就是吃饭休息， 主动调整自

己的身体状态， 所以即便是在赛季前

连热身赛都没怎么踢， 但恒大主帅卡

纳瓦罗依然敢把“宝”押在他的身上，

所以由此也不难看出，只要态度端正，

方法总是会比困难多上那么一点的。

对申花在主帅崔康熙和国内球员

来讲， 在短时间内外援确实无法承担

起更大责任的情况下，首先要做的，就

是摆脱外援依赖症， 将球队的命运掌

握在自己而不是等待转机的出现。

事实上， 从申花队这个赛季的人

员配置来看， 已经具备了跟中超任何

对手掰手腕的实力， 而且从第二场对

阵深圳佳兆业队的比赛来看， 崔康熙

也绝不是只有“双高”这一套招数，申

花队的进攻，也完全可以由曹 定、朱

宝杰和张璐这些小个队员玩得风生水

起。与其把希望寄托在不知道什么时候

才能找回感觉的外援身上，还不如踏踏

实实把自己能做的事情做好，靠自己的

脚去说话，毕竟按照范志毅和朱炯的说

法，1995年申花夺冠那次， 是国内球员

带着外援玩的。 虽然时间不同了，环境

也变了， 但是对现在的这支申花队来

讲，这点自信应该还是有的吧？

从这个角度来讲，申花的外援，应

该有点危机感了。

外援应该有危机感了
与其把希望寄托在不知道什么时候才能找回感

觉的外援身上，还不如踏踏实实把自己能做的事情做

好，靠自己的脚去说话，毕竟按照范志毅和朱炯的说

法，1995年申花夺冠那次，是国内球员带着外援玩的。
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